

BIBLIOGRAFÍA

Se recogen a continuación reseñas referentes a publicaciones que en alguna medida profundizan en el pensamiento de Leonardo Polo. Como puede observarse fácilmente, algunas obras son de carácter monográfico; otras recogen el pensamiento de Polo como un punto de partida que el autor desarrolla personalmente, o estudian algún tema desde una inspiración poliana.

Juan Fernando Sellés, *Conocer y amar. Estudio de los objetos y operaciones del entendimiento y de la voluntad según Tomás de Aquino*

2ª edición, Eunsa, Pamplona, 2000, 516 págs.

La segunda edición de *Conocer y amar* corrige, y aumenta sucintamente la 1ª, pero en ella, además de las explicitaciones a los pasajes más densos de la 1ª, las actualizaciones bibliográficas, etc., son de agradecer las siguientes novedades:

a) Un *Índice* más pormenorizado con apartados y subapartados por capítulos y epígrafes. De este modo se puede encontrar con más facilidad los temas que directamente se buscan, asuntos, por lo demás, muy controvertidos, y respecto de los cuales el autor ofrece su propia solución. De este estilo son, por ejemplo, la supuesta dimensión reflexiva de la verdad y la autointencionalidad cognoscitiva, la caracterización de las operaciones inmanentes al margen de las categorías que describen la realidad física, el supuesto conocimiento judicativo del ser y los distintos grados de abstracción, el problema de si es justificable el ateísmo si se tiene en cuenta la índole de la *voluntas ut natura*, etc.

BIBLIOGRAFÍA

b) Un *Índice de Autores* al final del libro, muy útil para buscar el lugar exacto en el que se cita a algún autor conocedor del legado tomista, y en especial, para encontrar aquellos autores que fueron las fuentes clave del pensamiento de Tomás de Aquino en estos temas, tales como Aristóteles, Agustín de Hipona, etc., así como los grandes comentadores del tomismo de todos los tiempos, pues, dado que el aparato crítico empleado es tan abundante, este índice facilita conocer el parecer de tomistas relevantes sobre los puntos tratados, en especial, de los más famosos, tales como Capreolo, Cayetano, Silvestre de Ferrara, Juan de Sto. Tomás, Báñez, Ramírez, etc., así como de otros autores, tales como Durando, Escoto, Eckhart, Ockham, Suárez, etc. Esta herramienta permite notar también, aunque sólo fuese por el número de referencias que aparecen a Polo, la influencia que el pensamiento poliano ha dejado en el autor.

En suma, este trabajo es un intento de aproximar, y en muchos puntos hacer confluír, el tomismo con la filosofía de Leonardo Polo, eso sí, sólo por lo que respecta al *objeto* conocido y a los *actos* del entendimiento y de la voluntad, pues los *hábitos* (tanto adquiridos como nativos) y las *virtudes* aquí no son investigados en directo, pues el autor promete un trabajo futuro dedicado exclusivamente a ellos, siguiendo asimismo el entero legado tomista.

Ángel Luis González

Juan Fernando Sellés, *Razón teórica y Razón práctica según Tomás de Aquino*

Cuadernos de Anuario Filosófico. Serie Universitaria, nº 101, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra, Pamplona, 2000, 96 págs.

Este trabajo, centrado en un tema tradicional, pero que por su reciente actualidad en los debates académicos casi podría calificarse de perenne, estudia la naturaleza y distinción de dos usos de la razón, el *teórico* y el *práctico*, que si bien fueron puestos en el candelero por Aristóteles, y atendidos a lo largo de la Edad Media en autores tan relevantes como Agustín de Hipona, es seguramente, sin embargo, Tomás de Aquino quién más énfasis puso en ellos.

El primero de los 5 capítulos de que consta este estudio es más bien de corte introductorio, y está dedicado, por una parte, a las *fuentes* del pensa-